

Presentación

Desde el número que antecede al presente, se han consolidado las secciones que componen esta publicación cuatrimestral y se han detallado los instrumentos normativos que otorgan estructura a las publicaciones de la casa de la memoria nacional. Esta nueva entrega inicia con la sección *AGN en movimiento*, en donde se incluye “Del fondo documental DFS-DGIPS al sitio de memoria del Archivo General de la Nación”, que describe el proceso de investigación curatorial de la exposición permanente “Presencias ausentes. Encarando la violencia”, inaugurada con motivo de la declaración del Torreón de la Memoria y la Verdad como sitio de memoria del Archivo General de la Nación (AGN) el pasado 30 de agosto. Estas acciones reafirman el compromiso del archivo de asegurar el acceso irrestricto a la documentación relacionada con la “guerra sucia” para la búsqueda de la verdad, la justicia, la reparación y la no repetición de violaciones a derechos humanos.

“De nuestra galería fotográfica” incluye una recopilación de evidencias visuales de las actividades sustantivas y los eventos más destacados de la institución en los últimos meses, tales como la elaboración de guardas para documentos del fondo Archivo Histórico de la Secretaría de Educación Pública, la Jornada cultural en torno a la declaración del AGN como sitio de memoria y la apertura de la sala de lactancia en nuestras instalaciones, iniciativa que protege y promueve una cultura de la lactancia materna.

En la sección *Normatividad* se incluye la “Guía para la remoción de elementos de sujeción metálicos en documentos históricos”, instrumento que detalla los criterios necesarios para evitar daños en los soportes. Su contenido abarca la identificación de elementos con valor histórico y estético, el procedimiento para su retiro y su conservación.

En *Cultura archivística* se presenta el estudio de caso “Validación del esquema de metadatos en entornos universitarios como fuente integral de una gestión por procesos”, que analiza los usos de los metadatos y su adecuada administración en la gestión académica en instituciones de educación superior.

La sección *Archivos para la historia* incluye “Archivos beligerantes paralelos: un espejo mediterráneo de las guerras argelino-españolas”, que profundiza en el análisis comparativo de este momento histórico. Al contrastar las fuentes documentales de ambos bandos se ofrece un camino para estudiarlas y se indica dónde consultarlas. También, se encuentra “Entre el despojo y la confrontación. La rebelión indígena de 1702 en las fronteras de San Luis de Colotlán y sierra de Tepeque, Bolaños”, donde los autores analizan la resolución jurídica de una rebelión que culminó con la muerte de una persona y las peculiaridades del proceso, a partir de los expedientes de los fondos Indios y Reales Cédulas Originales y Duplicados del AGN.

En *Reminiscencias* se aborda la *Legislación mexicana* de Dublán y Lozano, una de las colecciones más importantes de normativa, publicada entre los últimos años del siglo XIX y los primeros del XX, resguardada en la Biblioteca-hemeroteca Ignacio Cubas del AGN.

Para concluir, en *Numeralia* se proporcionan cifras relevantes del tercer trimestre de 2024 sobre el servicio al usuario, los grupos documentales más consultados y los recursos ingresados al Repositorio Documental Digital del Archivo General de la Nación y al repositorio *Memórica. México haz memoria*

Carlos Enrique Ruiz Abreu
Director General